

Precios de suscripción

Badajoz, al mes pesetas... 1
 Provincias, trimestre.... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
 Número suelto..... 0 15
 Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales

LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON ESTEBAN PANIAGUA Y CARRASCO

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica do
 veces á la semana.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 Zurbabán, número 3

á donde se dirigirá la correspondencia.

No se devuelven los originales.

¡Bendigamos á Galicia!

El fracaso de la Solidaridad en Galicia ha sido tan enorme, que sus propios partidarios se han tenido que rendir á la evidencia. Ese pisto no es, ni puede ser viable en colectividades exentas de pasiones primitivas como las que dominan á los solidarios catalanes. Se han reunido por el odio á un hombre, y su obra tiene que ser forzosamente repugnante á toda conciencia justa. Han antepuesto á la pureza de las ideas y á la propia dignidad, los rencores salvajes de los impotentes y las ruindades malsanas de los envidiosos. Su labor de perfecta negación personal, ha de ser rechazada como una epidemia capaz de anular á los pueblos.

Galicia se ha visto en el espejo de Cataluña; ha contemplado el doloroso espectáculo de la anulación republicana, por virtud de la inconcebible unión del mañana y del ayer, de los verdugos y las víctimas, y se ha alzado arrogante contra los destructores de toda doctrina progresiva, volviendo por los fueros de la lucha honrada, noble y digna del porvenir.

Lo que no tiene adaptación, no puede vivir, y la Solidaridad, tipo político monstruoso, al no cuajar, al no poder apropiarse los elementos externos, tiene que consumir su propia sustancia hasta desaparecer. El ambiente no le es propicio, ya que de todas partes es rechazada con una virilidad y un ardor que fian las energías del pueblo para empresas de mayor vuelo. La sustancia comienza á resentirse notablemente y ya ha dado su voz de alerta de que no continuará alimentando á los órganos que le han sido yuxtapuestos. Cambó ha reclamado una independencia total. Bertrán y Musitu le proclama jefe. El herido de Hostafranch no está dispuesto á amoldar su acción á la de los demás. La Liga, sustancia de la Solidaridad, se levanta con el santo y la limosna, recogiendo el fruto de su maquiavelismo. Carlistas y republicanos, despreciados, consumidos por su propio error, no tendán piedra sobre que reclinarse su cabeza. Con una clarividencia que debiera enorgullecernos, lo presagiamos en las columnas de LA COALICION: los ligueros de Barcelona han triunfado, han arrastrado tras de sí á una masa inconsciente que va tras el reluciente becerro de oro, y llegando el momento, se desprenden de los que cegados por una irreprochable ambición, les han dado posición y nombre, á costa de la ruina de los suyos.

He ahí el resultado de la Solidaridad.

Bendigamos á Galicia, que ha empujado briosamente al abismo á ese inmoral contubernio, y preparémonos á luchar cada vez con más energía hasta reducir y aniquilar á los que, por error, alucinación ó malicia, sellaron pacto tan nefando, y sobre sus ruinas levantar á una raza de hombres que conduzcan á España hacia el mañana de una justicia sin máculas ni sombras.

La voz de Estévanez

Uno de los republicanos españoles que fueron á París para tomar parte en el mitin que suspendió Clemenceau, ha pocos días, Emiliano Iglesias, visitó en aquella ciudad al honorable Estévanez, trasladando al periódico donde redacta, las siguientes manifestaciones que éste le hiciere sobre las cuestiones que los epígrafes indican:

Fermin Salvochea

—¡Se van los que han servido y podrían servir! ¡Nos quedamos los inútiles! —ha dicho el grande hombre, que cuando habla de los viejos, por una modestia incomprensible, se incluye entre ellos, con manifiesta ofensa de la justicia.

—Era todo un hombre, como debieran serlo todos—añadió.—Sólo derribándolo todo como él hizo en Cádiz se puede hacer algo de provecho en España. Algunas veces se le recriminó por los «bien vistos», su extraordinaria energía tirando conventos é iglesias. Fermín le respondía invariablemente: Si yo no hubiera hecho eso, no tendrías plazas ni vias decentes.

Lo que nadie ha dicho aun es que Fermín era un hombre de raza, que honró á sus mayores. ¿No se han fijado ustedes en el segundo apellido de Salvochea? Su madre se llamaba Alvarez. Por ella tenía Fermín adoraciones, porque aquella heroica mujer no dejó un momento á su Fermín, que era su digno hijo. Aquella mujer era sobrina del gran Juan Alvarez Mendizábal, el revolucionario más grande del pasado siglo, resultando, por lo tanto, Fermín sobrino del famoso hacendista que destruyó la mano muerta.

Los federales

En seguida nos habló de Benot y de Pi y Margall, á quien profesaba un afecto de hermano.

—He recibido multitud de cartas de excelentes amigos instándome á que me encargue de la dirección del partido. Ni necesitan mi dirección ni puedo ni quiero dirigir á nadie. Me han replicado con razones políticas circunstanciales. Yo no voy á España á encargarme de direcciones de partido; si fuera para lo otro, bien; porque ¿qué más podría desear yo que acabar mi vida luchando en la calle por la libertad del pueblo?

Pero en fin, si para algo necesitan mi nombre, yo se lo doy sin tasa ni medida. Mi firma en blanco. Una sola condición he puesto á esos amigos.

—¿Cuál?—le preguntamos.
 —Que no se ponga al pie, ni á la cabeza, ni en medio de ningún documento que ni de lejos ni de cerca se relacione con esa monstruosidad senil que se llama Solidaridad.

De la Solidaridad

Las frases que hizo sobre este contubernio repugnante, eran como relucientes cuchillas. Una tras de otras cercenaban el cuerpo monstruoso de esa híbrida conjunción.

—A un buen amigo catalán que me visita de vez en cuando, estuve á punto de echarle el otro día. Después hubo de pesarme la violencia, pero no pude remediarlo al oírle. Tales heresías dijo.

Yo no concibo, no puedo concebir, á un republicano solidario. Es un camino que no puede ocurrírsele á nadie. Veinte mil caminos se le presentan á uno en la vida, pero los hombres no dudan en seguir los que se adaptan á su naturaleza y á su modo de ser. Solo los que aparentan lo que no son, pueden dudar ó decidirse por aquellos que la conciencia repugna, y á toda conciencia republicana tiene que repugnar la de ir del brazo de clericales y reaccionarios, precisamente los enemigos más capitales del progreso de los pueblos...

A pesar de su apacibilidad, el insigne amigo se enardecía y sus ademanes adquirían violencia.

¡Desgraciada España si no sacude tal carroña! El clericalismo y la burguesía acabarán por comérsela.

Sobre Lerroux

El nombre de Lerroux salió de sus labios con un tono cariñoso, paternal y de camarada.

—Ese es otro hombre. No recuerdo ni tengo memoria de lucha semejante á la que con un admirable tesón sostiene Lerroux. Ni en España ni fuera de España hay ejemplo igual.

¡Y qué imbéciles y qué malvados son sus enemigos! Lerroux no es nada ni representa nada, dicen, y á continuación añaden que por causa suya no ha venido la República. Y lo que yo digo: ¿qué clase de hombre es este que puede acelerar ó detener un movimiento tan formidable como el que representa el cambio de un régimen.

Son en sus ataques estos enemigos, infantiles y ridículos muchas veces.

Un día en Madrid, un amigo me preguntó si era verdad que yo lo era á la vez de Lerroux.

—Sí, le contesté.

—Parece mentira, don Nicolás—me replicó—, pues me han dicho que Lerroux le debe cuarenta duros al sastre.

—Pues yo le debo cincuenta—le contesté, dejándole completamente corrido. Y era verdad.

Los «sablazos» de Prim

Otros se dedican á la tarea de desacreditarle inventando infamias y miserias que causan asco, porque revela una ruindad y una pequeñez de espíritu repugnante.

Cuando me vienen con algún cuento, alguna chismografía de esas que comienzan, *me han dicho*, pienso en que desgraciadamente en esto Lerroux no se parece á Prim, que daba cada «sablazo» que dejaba locos á sus ingleses. Sin eso no podría haber hecho lo que hizo aquel grande hombre.

Por cierto que Prim tenía mucha gracia hablando de sus peticiones.

—El único hombre que me ha dicho que no en la vida ha sido mi suegra. (Aludía el ilustre general á que su suegra resultó invulnerable á los «sablazos» que intentó darle.)

Cómo apreció á Lerroux

—En la Habana preguntáronme algunos si mi conocimiento con Lerroux era antiguo, ya que demostraba por él un gran afecto. Nada de eso. Es bien moderno. Cuando fui á Madrid la penúltima vez, ó sea después de la Unión Republicana, me dediqué á estudiar á los jóvenes, porque de los viejos nada tenía que aprender ni nada se podía esperar. A todos estudié cuidadosamente. Ninguno sirve para nada. Sólo encontré á Lerroux, y por eso puse mi afeto en él, que luego hubo de afirmarse con el conocimiento de su valor en cosas que algunos de ustedes no ignoran.

Es la única esperanza que hay allá. Su naturaleza, su carácter, su temperamento son los de un revolucionario, que es lo que se necesita en España.. y fuera de España también.

Los hombres honrados

—Estoy que echo chispas con eso que han dado en llamar hombres honrados. Yo también lo fui por desgracia mía. Era gobernador de Madrid y vivíamos en perpétuas conspiraciones. Para desbaratarlas y seguir las de cerca, tuve necesidad de pedir prestados 70 000 reales. Era ministro de la Gobernación el nunca bastante llorado Pi, á quien no se le podía hablar del empleo de los fondos secretos del Ministerio, que entregó íntegros su sucesor, que se gastó su consignación y la de Pi. Pues bien, aquellos 70.000 reales que yo pedí prestados, me costaron 11.000 duros que pagué en quince años. ¿Eh? ¿qué les parece á ustedes? Si siendo honrado me ha pasado eso, ¿qué más hubiera podido pasarme si no lo soy?

Una anécdota de Salmerón

De Salmerón hubo de contarnos multitud de cosas, de dichos, de frases de sus contemporáneos, de sus íntimos. No las traslado á las cuartillas porque la mayoría son opiniones personales que pintan al filósofo inédito de mano maestra, sin duda; pero que no teniendo como antecedente un acto del jefe solidario, no pueden dar la sensación de su vanidad ridícula.

La que voy á referir sí. Es de un sabor y de una sustancia en que se paladean la soberbia y la puerilidad de este fatídico hombre.

Vivía en París un abogado español de mucha fama. Caso, se llamaba de apellido, y tenía un gran ascendiente en el palacio de Castilla, porque él fué quien aconsejó y consiguió que Cabrera reconociese la legalidad de la rama borbónica de doña Isabel.

Salmerón llevaba entre manos el famoso pleito de doña Isabel. Estando en el palacio de ésta el marqués de Altavilla, que era un servidor de confianza de la ex-reina, dijo á Caso: Tengo que ver á Salmerón; no sé como avisarle para que venga.

Caso ofrecióse á decirselo, como hubiera hecho cualquiera en su lugar.

Grande fué mi asombro cuando Salmerón—decía Caso—al oírme, me dijo en tono olímpico que me desconcertó: Si quiere verme, el mismo trecho hay desde mi casa al palacio de Castilla, que del palacio de Castilla á mi casa.

Aun resonaban las vibraciones de la campanuda voz, cuando Caso se alejó de casa de Salmerón, llamándole interiormente una serie de cosas, y jurándose no volver á incurrir en las iras soberanas de aquel extraño hombre, que así se ofendía por una cosa tan natural.

Pero el asombro de Caso no tuvo límites, cuando al volver por la tarde al palacio de doña Isabel, Altavilla le dió las gracias por haber avisado á Salmerón, quien acababa de salir de la residencia regia.

COMIDILLA CASERA

Lo del banquete

Aun no se ha puesto en claro, que sepamos, eso del banquete á los invitados para la inauguración de la Granja.

El *Noticiero Extremeño* ha hablado, luego de nosotros, en contra del banquete, si éste ha de pagarlo la Diputación, y no tan en contra si lo pagara otro organismo, por ejemplo, el Ayuntamiento. (Justicia y no por mi casa, se llama esta figura).

La *Región*, que antes que nosotros dió una pincelada sobre el asunto, sin romper lanzas, de un modo resuelto, contra la idea, aprovechando la ocasión que le ofrecía el *Noticiero* con sus apreciaciones sobre la materia, ha hablado otra vez para rechazar la idea de que al Ayuntamiento le sean más obligados ciertos honores que á la Diputación.

Los demás periódicos, que sepamos, no han dicho nada.

Nosotros creemos lo que ya en un principio dijimos: que la Diputación no debe hacer el gasto que un banquete de esas proporciones representa; pero creemos también que con dicho sacrificio no puede pechar el Ayuntamiento, aunque éste se halle en condiciones económicas más bonancibles, incuestionablemente más bonancibles que la Diputación.

Nosotros creemos más natural lo que ya hoy parece que apunta en las columnas del *Noticiero*, nuestro amigo el poe-

ta y agricultor D. José Diaz Macías: que fiesta agrícola la que se prepara, los agricultores deben ser factores principales en ella, los que mayores sacrificios hagan, y no ha de ser muy grande el de que cada uno satisfaga su cubierto y el de que se forme un fondo para los de aquellos invitados de fuera de la provincia, á la inauguración de la Granja.

Altos deberes impone la cortesía á las representaciones municipales y provinciales; pero más sagrados son los que impone á ambos una administración discreta y juiciosa, sin desfilarragos que las desacrediten ni ostentaciones que las coloquen fuera de la realidad.

Al «Correo de Extremadura».

Este estimado periódico me alude en su número 744. Dice que no me he dado por entendido del suelto que me dedicó en el número 743. Perdóneme el «Correo». En mi «Carta abierta» al Director de LA COALICION, ya indiqué que escribiría de tarde en tarde, porque otra cosa no me es posible. Tomé nota de mencionado suelto, y desde luego formé propósito de contestar, aunque no fuera más que por deferencia y cortesía, y por la consideración que me merecen los escritos que salen de aquella casa — la del «Correo».

He de seguir criticando la gestión del Inspector de la provincia, y á ello me mueven intenciones nobles y honradas, contra el parecer de su oficioso defensor, Sr. Mundi. No abrigo odio, ni rencor, ni ruín espíritu de venganza, sino un sentimiento legítimo de defender el decoro y dignidad profesional, lesionados por el que debiera ser su más solícito guardador. He querido únicamente recoger y condensar lo que flota en el ambiente. Hacer saber que la copa está colmada, dar un toque de atención Públicos, muy públicos han sido los agravios. En las tituladas *Asambleas* se ha censurado sin recato alguno, con ligereza é indiscreción lamentables, á los que faltan por motivos justificadísimos, y contra ellos se fulminaron tremendas y depresivas amenazas, poniéndolos en ridículo y en evidencia ante sus compañeros. Se ha jactado algunas veces, antes de salir de la capital para los pueblos, y aun en presencia de personas de los mismos pueblos que iba á visitar, del *miedo* que tendrían los maestros; «*etsé glorieux comme un paon*», aunque disguste el adagio en Salvatierra.

Pues bien, por ésto, y por muchas cosas como estas, hemos acudido á la opinión pública por naturalísimo movimiento de disgusto.

Sin embargo, si la conducta criticada se rectificase, apagaría los fuegos, volvería al silencio. Nunca fui aficionado al ruido; me gusta pasar obscura y calladamente por «este desdichadísimo valle de escuelas y pueblos rurales.»

Perdone el «Correo», si divago, por el estado de mi espíritu: ya me ceñiré más concretamente á lo que debo contestarle.

Entiéndase bien, y sobre todo, el señor Mundi, que no quiero, no pretendo que la Inspección sea amparadora de chanchullos é inmoralidades. Debe ser severa sin apasionamientos, corregir sin vanidosos desplantes, conservar siempre la seriedad y corrección necesarias, no deprimir, no hollar por sistema, por darse aires de autoridad, por realizarse á expensas del humillado, y aunque el maestro fuese un indigno, no buscar en el pueblo el aplauso de caciquillos y gentes apasionadas, de bajo vuelo; inferior á la superioridad con arreglo á conciencia y justicia, sin olvidar nunca en dichos actos que, tras el maestro culpable — en el caso que lo sea — ha de ir otro inocente, y se encontrará abatido el prestigio de la clase, y cualquiera se atrevería á tratarlo con arrogancia, como si fuera un *quinzo*.

Asuntos de mis correspondencias sucesivas serán las visitas efectuadas tanto ordinarias como extraordinarias; pero debo confesar al «Correo», que seguiré conservando por ahora el anónimo. Mis escritos van firmados á LA COALICION, pero reservo mi nombre al público. El periódico con su personalidad cubre la mía. Ya llegará — espero que no tarde — oportunidad y tiempo en que considerándome garantido como funcionario, afrontaré para todos la responsabilidad de mis actos.

¿No comprende el «Correo» que los maestros de pueblo carecemos de independencia para ir en la prensa con nues-

tros nombres contra frases despectivas y altanería, y censurar á quien nos tiene á sus pies, como dice el señor Mundi?

En las capitales, en los pueblos grandes, donde existen núcleos de personas ilustradas é independientes, donde las autoridades y Juntas no se dejan dominar por pasoncillas y resquemores de campanario, el maestro cumplidor de sus obligaciones, está garantido, está amparado, no tiene por qué temer genialidades, y puede rechazarlas con éxito. Varían totalmente las circunstancias.

Prueba. Dice el «Correo» que no puede formular queja alguna contra la conducta del Inspector para con él. Me alegro mucho; pero seguramente se á debido á lo que digó en el anterior párrafo, y no obstante, algo y aun *algos* sabrá cuando más de una vez le ha hecho notar, según dice, y yo lo creo, que no vá por buenos derroteros.

Yo sé que en esa capital, al principio se inició y quiso hacer lo que después, y acentuando la nota, practicó en gran escala en los pueblos; pero es claro, ahí no hay terreno abonado, y se rectificó inmediatamente.

Sabe el «Correo», como sé yo, que en esa han llovido oficiosamente quejas, y si no se han formulado oficialmente, ha sido... en gran parte por la inercia, por el hábito de aguantar y sufrir.

Bien comprenderá que, á pesar de los defensores que puedan surgir hay un gran movimiento de opinión entre el Magisterio de la provincia; el malestar es grande. Se ha abusado mucho de nuestra pasividad y de nuestra falta de espíritu colectivo.

En cuanto á su extrañeza de que hayamos acudido los maestros á un periódico político en defensa de lo que estimamos conveniente y justo, se explica con facilidad. Es meramente cuestión de prioridad. LA COALICION recogió algo de lo mucho que ahí se hablaba y se comentaba, y nosotros aprovechamos la ocasión para llevar al periódico nuestro sentir y nuestro pensar.

Respecto al consejo que nos daba, que no olvidemos escribimos de «un maestro que accidentalmente es Inspector» y que puede dejar de serlo cuando o menos se crea, y volver á la obscura y menospreciada labor escolar, lo sabemos. Agradecemos la advertencia. Sentimos el compañerismo y nos duele en el alma las censuras á todo el que lleve tan modesto título. Pero también es verdad que dicho funcionario ha sido el primero en olvidar su procedencia y negarnos las consideraciones que demandaría para sí cuando «*staba* al frente de una escuela.

Por último, me reservo muchas cosas — todo no se puede dar á la publicidad — para cuando se me ofrezca ocasión de hablar en la redacción del «Correo». Entonces las sabrá y se vencerá, si es que no lo está ya, de que no hay asombrado siquiera de pasión ó de inquina en mis escritos.

UN VIEJO MAESTRO RURAL.

Otra asamblea.

El domingo salieron para Sevilla el Presidente de la Diputación D. Juan Diaz Ambrona, el diputado provincial D. Braulio Pizarro y el Depositario de los fondos provinciales D. Antonio Fernández de Molina.

Los lleva á la hermosa capital andaluza la Asamblea de Diputaciones que en la misma se está celebrando, con sus intermedios de excursiones á Itálica, á Jerez y á otros puntos, banquetes, *chirrichofas*, etc.

Las Diputaciones se van á pasar la vida en Asambleas, sin llegar á nada práctico ni provechoso.

Primero Madrid, luego León, más tarde Barcelona y ahora Sevilla (todo ello en poco más de un año) fueron teatro de sus deliberaciones, sin llegar al fin que parece se proponían, y ya tememos que al paso que van, se congreguen en las cuarenta y nueve provincias de España y vayan á empezar por la que hizo la guía, sin conseguir otra cosa que gastar cada una unos cuantos miles de pesetas para que luzcan la representación algunos de sus miembros.

Creemos que ya es tiempo de que este juego de las Asambleas cese; que de una vez y para siempre se fije en ellas las necesidades y las aspiraciones de referidos organismos, y que se acuda al Gobierno en demanda de lo que se desea y de lo que se impone.

¿En ridículo?

Hace pocos días el «Nuevo Diario» hizo un llamamiento á las Autoridades, Corporaciones y prensa, para que vieran de hacer algo en favor de los damnificados de Málaga.

Nosotros nos ofrecimos á él con cuanto somos y valemos para la realización de la idea, y esperábamos que se nos invitase por alguien á una reunión, con el objeto que se proponía.

La invitación no vino; pero sí la noticia de que algunas personalidades, llevadas de sentimientos plausibles, habían empezado á recorrer las casas en demanda de socorro para los anegados de la hermosa ciudad andaluza.

Y resultado de la inacción ó calma de unos y de las nerviosidades y precipitaciones de otros, es que la suscripción no ha tomado aquí el cuerpo que debía; que la cifra recaudada hasta ahora acusa una insignificancia que no hace honor á nuestro modo de ser generoso y caritativo, y que precisa, que se impone una rectificación en la conducta que haga más airosa ante los malagueños, la situación de Badajoz.

La prensa de Málaga, á lo que parece, se ha dirigido á algún periódico de Badajoz, no sabemos si á nombre de todos los de esta capital, pidiendo auxilio para los damnificados; sociedades literarias y de recreo han hecho lo propio respecto de otras análogas de nuestra población, y de todo ello esperamos iniciativas que aumentando la suscripción, nos dejen en situación airosa.

La fortuna antisolidaria

Pues sí, se confirma la noticia. Lerroux ha heredado á un su admirador. Lo que hay que rectificar es la cantidad: no hereda treinta mil duros, hereda cincuenta mil. Un bonito número.

Un su desconocido correligionario, le legó al morir tan preciada suma, según nos dijo la prensa local en su sección telegráfica, y nos confirmó después la prensa de Madrid y Barcelona.

La provincia se coloca al lado del enemigo de la Solidaridad. No hay como juntarse con frailes y clericales para quedarse sin la mano de Dios. El dé resignación á los solidarios.

Con dinero se tapan muchas bocas difamatorias; los duelos son más llevaderos y se cobra aplomo y se conquistan simpatías.

Poderoso caballero es Don Dinero en todas partes, y en Cataluña más poderoso que en ninguna. Si se vale en relación de lo que se tiene, Lerroux vale hoy un millón más que antes.

Le ha caído la lotería cuando más falta pudiera hacerle.

Ya lo ven los casi atontecidos solidarios. Cuando Cambó desiste de ir á Fortuna, la fortuna va en busca de Lerroux. ¡Broma como ella!

Veremos si cuando llegue la otra Asamblea republicana, se litiga el por qué de ese legado, habiendo Tesoro de la República, al que hubiera venido mejor, aunque para nada de lo que se esperaba sirviera.

Veremos....

Una carta

Badajoz 13 de Octubre de 1907.

Sr. Director de LA COALICION.

Muy señor mío y distinguido amigo: Me complace en contestar al suelto que me dedica en su número del 10 de Octubre, manifestando á V. lo siguiente:

En efecto, como Vd. dice, el 25 de Octubre del año pasado, publicaba el periódico de su digna dirección una carta denunciándome que en una casa de Barcarrota existía una habitación cerrada por orden judicial hacia un par de años, y que en esa habitación debieran existir materias orgánicas en descomposición por el hedor insostenible que de aquella se desprende.

Juzgando que este hecho pudiera ser susceptible de producir alteraciones en la salud pública, convirtiéndose en foco de infección, peligroso para los habitantes de la casa y aun para el pueblo todo, pedí informes sobre el asunto inmediatamente al Sr. Inspector Municipal de Sanidad de dicho pueblo, el cual con fecha 29 del mismo mes me envió un informe que responde á las altas dotes de ilustración que distinguen á compañero mío tan ilustrado como el Sr. Pita Cobian.

En ese informe, no solo se ratifica el hecho denunciado, sino que, después de señalar peligros remotos para la salud pública, de persistir cerrada y sinsanear aquélla habitación, se apunta la idea, científicamente racional, de haber podido ser factor importantísimo en el desarrollo de una enfermedad infecciosa padecida por uno de los habitantes de la casa, y se hace constar que ya antes de la fecha del informe se había denunciado el caso ante el Juzgado de Instrucción de Jerez de los Caballeros, por orden del cual permanece cerrada la habitación.

Ante este informe, recurri y también de oficio al Sr. Juez de Instrucción de Jerez en 11 de Noviembre siguiente, dándole traslado de aquél documento; recibiendo del Sr. Inspector Municipal de Sanidad de Barcarrota, rogando al Juzgado que por sí ó delegando en el Municipal y reclamando el auxilio del Alcalde y del Inspector de Sanidad de dicho pueblo, se hiciera desaparecer aquel foco de infección, suplicando al Sr. Juez se sirviera comunicarme la resolución que adoptare.

Después no he vuelto á saber más de este asunto, y, por tanto, nada más puedo decir.

Dejo á V. los comentarios de un hecho que revela lo que en España se estiman la salud pública y los funcionarios encargados de velar por ella, tema que desarrollaría con gusto, si me fuera posible, con éste ó con cualquiera otro de los muchos motivos análogos.

Más como para hacerlo con provecho fuera preciso amparar la lengua ó la pluma en la inviolabilidad de un acta parlamentaria y yo no dispongo de ella, me limito á contestar la carta de V., autorizándole para que haga el uso que estime oportuno de mi respuesta y reiterándome suyo afmo. att s. s. q. l. b. l. m.,

MARIO G. DE SEGOVIA.

Damos traslado de la carta del Inspector de Sanidad, al Juez de Instrucción de Jerez de los Caballeros, por si cree que ya es tiempo de responder á la demanda de unos vecinos, á la demanda de un pueblo como Barcarrota, que ve en peligro su salud, porque así lo quiere una disposición judicial.

Grande es el respeto que nos merece la justicia; pero este no ha de ser tanto, que entre ella imperturbable é incombible ante los clamores de la opinión, pidiendo que evite un mal que puede ser de gran trascendencia para Barcarrota, y a razón que asiste á este mismo pueblo, no nos hayamos de poner de parte del segundo, agotando los medios que á una publicación periódica le son lícitos, para que á un pueblo se le integre en aquello á que tiene indiscutible derecho.

¿Qué comemos?

La famosa ley sobre los azúcares ha surtido ya su efecto en el mercado de Badajoz: el azúcar ha subido.

El pan, que aquí subió dos céntimos en plena recolección, acabada ésta, subió otros dos.

La leche *está barata*: no ha llegado más que á setenta céntimos litro, y.... ¡que sea pura!, que esto habría que verlo.

Los huevos cuestan casi tanto como un ojo de la cara.

Las patatas, el carbón, el aceite, todo, todo ha subido, todo está por las nubes, y todo hace punto menos que imposible la vida.

¿Nuestros gobiernos?...

Nuestros gobiernos, bien, gracias.

Pensando en cómo han de asediarse más y más á los españoles con la creación de nuevos tributos ó el aumento de los existentes.

¿Y el pueblo?...

El pueblo también bueno, gracias; soportando con resignación vergonzosa esta situación menguada y triste....

¡Hasta cuando, pueblo español, hasta cuando ha de durarte esa paciencia que tan poco te favorece!

Volvemos á las andadas

Es decir, vuelven los gobernantes, y los que los secundan en las provincias, á la tonfuna de hacer cuestión batallona la del cierre de los establecimientos públicos los domingos, en cumplimiento de una ley tan néta y tan disparatada como la mayoría de las que se dictan en este país.

Se necesita en España una disposición por la que se obligue á trabajar á tantos

como dejan de hacerlo, y, se dá una ley obligando al descanso.

Es obligado aliviar la situación de los industriales, rebajándoles los tributos, y se les conservan íntegros, obligándoles ó la disminución de miserables utilidades, por la imposición de fiestas como la dominical.

Demanda la opinión leyes que mejoren la situación de algunas industrias, y se las mata con la promulgación de leyes tan improcedentes como la del descanso dominical.

¡Qué pena de pueblo, cediendo á la indiscreción, á la mala voluntad ó á la torpeza de tan desacertados gobernantes!

Entregados á la penosa labor de señalar vicios en la esfera gubernativa, nos sentimos rendidos, nos manifestamos cansados, y al ver la docilidad con que en Babajoz como en otras partes, como en todas partes, los atropellados por un gobierno arlequinesco, se entregan á la obediencia de leyes disparatadas absurdas, que llegan á la entraña de su negocio y de su vida, que les ponen en camino de perdición, que les arrebatan el pan de sus hijos, se nos ocurre pensar, viene á nuestro pensamiento la idea de que sin duda alguna es mecedida, por... tímidos, la desconsideración y la injusticia con que son tratados.

No es con círrre de establecimientos de bebidas los domingos,—bien claro se vió en Badajoz el último,—como se refrena el alcoholismo, como se pone coto á vicio tan odioso y tan repugnante como ese; tamaño mal se ataca de otro punto; á tal daño, se le combate en otra forma; las costumbres se modifican con seguridad de éxito, lleva do al corazón del niño y al cerebro del hombre, las ideas necesarias, indispensables para hacer su voluntad firme, resistente á las seducciones y á las embestidas del pecado.

Misceláneas

Por la noticia que leo en el «Correo», de que el Inspector ha conferenciado con el Sr. Rector del Distrito, debemos suponer, piadosamente pensando, que algo bueno quizás deben esperar las Escuelas y maestros. Así sea.

Por ciertos barruntos que tengo de algunos trabajos de zapa, me figuro que hay intenciones de aplastar á alguien. Tal vez se consiga, no lo dudo; pero no sin oponer la más enérgica defensa. Y si por acaso se consumara el atropello, aun quedaría un último recurso que emplear.

Me ha confortado mucho la lectura de los bien redactados trabajos de «Un maestro» y Arthur. Les envío, aunque tarde, expresivo testimonio de afecto y compañerismo. No están los tiempos para correr aventuras y entablar combate con descomunes gigantes y encantadores. Ahora, como cuando vivía el buen Quijano, es obra magna enderezar entuertos y desfacer agravios. Yangüeses nos apalearán, algún otro vizcaino nos maltratará; pero ¿qué importa? Que conste, por lo menos, nuestra protesta, y que nuestro vencimiento no se obtenga de rositas.

No me ha sorprendido el escrito de defensa firmado por el Sr. Mundi. Lo esperaba; era tan seguro que armado de todas armas y lanza en ristre acudiera al palenque, que lo único que me extrañaba era la tardanza, sin presumir que se había de valer de tan largo rodeo—el artículo á LA COALICION con timbre de Correos de Barcarrota—Es defensor obligadísimo.

Tiempos atrás ocurrió lo propio. Un periódico de Madrid hizo ligera alusión. E. interesado ardió en santa cólera, y en un periódico local se extrañó de que los maestros no hubieran salido á su defensa, y les preguntaba en tono épico, como Espronceda en el «Dos de Mayo» á «los de espíritu flaco y alta cuna». «¿Y vosotros ¿que hicisteis?, etc., etc.» Y efectivamente, el Sr. Mundi contestó inmediatamente haciendo el elogio de la personalidad aludida (Perdóneme la anterior cita de *erudito á la violeta*).

Poco tiempo antes de esto, y en virtud de denuncia de Salvatierra, hubo allí visita extraordinaria, y el Sr. Mundi—de lo que me alegré sinceramente, pues nunca sentí el bien ageno—vió deshechos los cargos que se le formulaban, y

la visita tuvo un digno remate: una fiesta escolar. El Sr. Mundi fué respetado y considerado. Bien está: así quisiera yo que lo fueran todos, hasta los culpables, aunque después caiga sobre ellos las severidades de la ley.

No me hago cargo, punto por punto, del escrito á que me refiero, porque sería ahondar la excisión en que desgraciadamente vivimos los maestros. Andando el tiempo, no dejará tal vez de presentarse alguna oportunidad de que ventilemos estas diferencias y contestar cumplidamente á su escrito.

Entre tanto, rechazo lo de «mujer vieja é ilegítima y corruptor de menores». No entiendo, no va conmigo, ni el que haya—si los hay—hechos indignos, justifica otros, ni el que haya maestros que formulen presupuestos, como los que dice, puede justificar lo desacertado de ciertos informes, ni el tener la apariencia «un tanto ruda» tampoco disculpa otras cosas ni autoriza á omitir consideraciones impuestas por el trato social. Si para el señor Mundi la franqueza aragonesa y la rudeza solo molestan, yo considero que vejan, y quedan hondo y perdurable sedimento en los pueblos.

Parece que el Sr. Mundi vive en un desierto, y nada sabe, ni nada oye. Hable, hable con maestros, y aun con personas extrañas á la clase, y oirá juicios y comentarios.

Por último, lea, con atención el número 742 del «Correo». Y nada más.

EL M R

Nuevo coronel

Nuestro particular amigo y paisano, don Manuel Romera, nos participa en atento oficio haberse hecho cargo del mando del regimiento de Gravelinas, ofreciéndose para cuanto consideremos que pueda sernos útil así oficial como particularmente.

El Sr. Romera sabe que en esta casa se le quiere bien; que se tiene en reconocimiento y en estima su caballería y su pundonor militares, y que hemos de desearle mucha suerte en el mando de tan distinguido regimiento, que sin duda, está de suerte, al serle designado un jefe de tan estimables cualidades como él, para reemplazar al señor Almarza, quien en el tiempo que mandó Gravelinas, se granjeó la estimación de todos sus subordinados, cumpliendo á la perfección con lo que en alguno de sus artículos recomiendan las sábias Ordenanzas de Cár. os III.

Artes y artistas

Hoy ha llegado el resto de la compañía de zarzuela que bajo la dirección de don Pablo López ha de hacer su debut el sábado próximo.

Descansarán los artistas esta noche, y mañana empezarán con toda actividad los ensayos de las obras nuevas y repaso de las de repertorio que su inteligente director se propone d r á conocer.

La función del debut será en parte á beneficio de los damnificados de Málaga, y en ella es posible que se representen *Marina y Bohemios*, para que hagan su presentación y luzcan sus facultades la tiple señorita Bonoris y el tenor señor Bezares, de quienes tenemos las mejores referencias.

Bien venidos sean los artistas de la compañía de zarzuela del Sr. López, y la suerte quiera que en este pueblo alcancen muchos laureles.

La marcha del rey.

Lo calladito que el Gobierno ha tenido el viaje del rey á Austria ha llamado mucho la atención.

Se anuncia, por tanto, que en breve saldrá don Alfonso y doña Victoria hacia el extranjero, yenda por delante doña María Cristina.

La malicia ha dado en suponer que en este viaje hay, como en el de Burdeos y Lourdes, algunas consultas eseñidias, y se espera de los doctores austriacos tengan más fortuna que los doctores franceses y españoles.

El silencio en que se ha tenido el viaje ha dado pábulo á las murmuraciones, las que, á decir de los de casa, ó sea de la gente que tiene conexiones con la casa real, no están desprovistas de fundamento.

Por otra parte, el mutismo y recogimiento del presidente del Consejo de ministros, y las violentas restricciones

á que se ha entregado el ministro de la Gobernación, hacen suponer que se espera un estado anormal en la política.

Si no es así, como suponemos en virtud de los hechos que se vienen desarrollando, hay motivos presumibles para creerlo.

Hablar, por no callar

Leemos en un periódico solidario de nuestra tierra:

«Los solidarios no queremos la guerra civil ni la revolución violenta; queremos conquistar el ejercicio completo de los derechos del ciudadano, confiando en el sufragio universal, y cuando éste hable, que sea por todo el mundo respetado.»

Hablar por no callar; aparte de que el sufragio universal no hablará la verdad en España, practicado por los monárquicos, el partido carlista que entra en la Solidaridad, no renuncia ni ha renunciado, ni probablemente renunciará á lanzarse al campo y promover una guerra civil, para pensar en el trono de España y su ídolo Ca los Chapa.

Cuando la imaginación corre desbocada por encima de lo que se escribe; cuando la reflexión sólo se para en apariencias; cuando el espíritu se fastidia de meditación; se pueden creer ciertas cosas, de otra manera no.

¿Por qué no han de decir la verdad al pueblo los que pretenden regenerarlo?

Premio á los obreros del campo

Condiciones para el concurso de los premios que se repartirán el día 27 de este mes en el acto de la inauguración oficial de la Escuela práctica de Agricultura Regional de Badajoz.

Los premios que se han de repartir son los siguientes:

1.º Premio de 150 pesetas, del Excmo Ayuntamiento de Badajoz, para el obrero agrícola ó ganadero, de conducta intachable y que teniendo mayor número de hijos no hayan sido desatendidos en su educación y trabajen actualmente en un oficio ó asistan á las escuelas públicas.

2.º Premio de 100 pesetas, de la Escuela práctica de Agricultura, para el obrero que mejor maneje la maquinaria agrícola.

3.º Premio de 100 pesetas, de la Cámara Agrícola, para el obrero agrícola que demuestre mejor conocimiento en el cultivo de regadío y en la aplicación de los abonos.

Si no hubiere solicitante á este premio, se le adjudicará al obrero que se haya inutilizado en los trabajos del campo ó adquirido alguna enfermedad que le imposibilite dedicarse á ellos.

4.º Premio de 100 pesetas del señor Vizconde del Parque, para el obrero que haya demostrado más celo y constancia en los trabajos agrícolas ó ganaderos, sirviendo más tiempo en la misma casa á satisfacción del jefe de ella, demostrada con los cargos que en ella haya alcanzado y con serve.

Las solicitudes se presentarán en la Cámara Oficial Agrícola antes del día 23, pudiendo hacerse verbalmente ó por escrito.

Cuando á estos premios haya más de un solicitante con iguales méritos, se repartirá el importe del premio entre los que á juicio del Jurado reúnan méritos iguales.

Los premios no podrán dejarse de conceder más que en el caso de que no tengan solicitantes.

Los obreros premiados recibirán un diploma donde se hará constar las condiciones del premio porque han sido agraciados.

Los que soliciten el premio 2.º deberán presentarse en la Escuela práctica de Agricultura el día 23 de Octubre, á las nueve de la mañana, para acreditar (reclamando los trabajos que se le orden) que saben manejar a maquinaria agrícola.

Badajoz 15 de Octubre de 1907.

Por acuerdo de la Comisión,

EDUARDO FERNÁNDEZ TRIVIANO.

La redacción de «El Mundo»

Noticias que recibimos de Madrid detallan los proyectos de nuestros compañeros D. Julio Burell y D. Santiago Mataix, en lo que se refiere al personal que ha de formar la Redacción del nuevo rotativo **El Mundo**, cuya próxima salida anunciamos hace días.

Es ya definitivo que de los asuntos femeninos se ha encargado la gentil Marquesa de Ayerbe, y de la crítica teatral el notable periodista Salvador Canals. Tratarán los asuntos militares y de Marina, los Caballeros de San Fernando Comandante Burguee y Teniente de navío Arderius, y los de Medicina el Dr. Oortezo, El Cadrático de la Central D. Tomás Maestre, pondrá su enorme cultura al servicio de la nueva publicación en los asuntos de su especialidad, ó sean los de médico legista; el Diputado á Cortes señor Gómez Acebo se ocupará, con don Daniel del Riu y algún otro técnico, de las materias económicas; Manrique de Lara será el crítico musical; el genial poeta Rubén Darío escribirá crónicas de París; Martínez Contreras es el cronista de Tribunales; Y Manuel Bueno, y Julio Camba, y Candamo, y Bocherini, y Carlos Soler, y José Luis Torres y diez ó doce reporteros, completarán la Redacción.

En los círculos periodísticos se habla, con referencias que parecen exactas, de que Valle-Inclán, Cristóbal de Castro, Rafael Oomenge y Francisco Alcántara, es más que probable que figuren en el nuevo periódico.

Nada hemos de decir del acierto y fortuna con que han conseguido Mataix y Burrell completar la Redacción del nuevo periódico, porque lo esperábamos de la experiencia y simpatías de los dos antiguos periodistas. Pero los nombres reunidos exceden á las más fundadas esperanzas.

DE AQUI

Y DE ALLA

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro particular y estimado amigo el director que fué de la banda municipal de esta población D. Mateo Alba, y á su jóven y buena esposa.

El Sr. Alba, quien no olvida que en Badajoz tiene buenos y cariñosos amigos, viene á pasar á su lado algunos días.

Bien venidos sean.

Después de pocas horas en esta capital, á la que vino para hacer entrega de las hojas del nuevo censo, hoy regresó á Bodonal el Secretario de este Ayuntamiento D. Juan Mellado Calvo, amigo nuestro muy estimable.

Precedente de las saludables aguas de Vaca y acompañado de su buena y digna esposa, en uno de los últimos días regresó á Badajoz nuestro querido amigo D. Simón Meléndez Tercero.

Sea bien venido.

Con el propósito de continuar sus estudios, hace pocos días llegó á esta capital el joven y aprovechado estudiante don José Parra, hijo de nuestro querido amigo de Vialba de los Barros D. Isidro Parra Revolloso.

Una carta.

Querido Pep: Recibi tu afectuosísimo telegrama en el que me dabas cuenta de la serenata que te dieron los antiolarios de la Coruña.

Tengo ganas de verte para que hablemos un rato de eso de la solidaridad, y tomemos juntos el rico café torrefacto de *La Estrella*.

En el cinematógrafo «La Rosa» debutaron el sábado en la noche con un éxito colosal, los notables artistas excéntricos bailarines cantantes conocidos por «Los Seba-Tito».

Todas las sesiones de la noche fueron completos llenos y al terminar en cada una de ellas, el público llamaba con entusiasmo para que repitiesen los bailes.

Colegio de Nuestra Sra. de la Piedad

de Almendralejo,

Incorporado al Instituto de Badajoz

En este establecimiento conocido por su antigüedad, pues cuenta 30 años de existencia, y por sus brillantes resultados, queda abierta la matrícula desde 1.º de Septiembre.

Para informes y reglamentos dirigirse á su director D. Francisco de Dios Vivas.

Pedid el riquísimo café tostado marca «Sangay», José López, Arias Montañón, Badajoz.

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Compañía "Singer,"

DE

MAQUINAS PARA COSER

ESTABLECIMIENTOS PARA LA VENTA EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Plaza de la Constitución, 19.—Almendralejo, Calle Real, 25.—Azuaga, Llana, 4.—Don Benito Plaza de la Constitución, núm. 4.—Zafra Calle Sevilla, 7.

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

FARMACIA DEL GLOBO del Comercio

V. DOMINGO Y SANCHIS

San Juan 31.

Especho esmerado en recetas. Medicamentos químicamente puros y frescos, Específicos nacionales y extranj-

ros, Aguas minerales, Ortopedia, Cura Lis'er, Agodones, Gases, Inyecciones hipodérmicas, etc., etc.

Precios módicos.

Exposición segura de la tenia con las esp. salas Estevez Verdejo.—Un co depósito en esta casa; se rem ten por correo certificado con a envío de 12'50 pesetas.

OMEGA, LONGINES, INVAR

Relojes de precisión de las mejores marcas.

Repeticiones de acero, plata y oro. Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.

Precios sin competencia.

RELOJERIA INGLESA

DE

JOSE MARIA ALVAREZ BUIZA

CONSTITUCION 18

BADAJOZ

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social MADRID. OLÓZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS	{	Capital social efectivo...	12.000.000 de p.
		Primas y reserva.....	53.422.301'88
		TOTAL.....	65.422.301'80

43 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siniestros satisfechos desde su fundación: 113 643.837'38 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS SOBRE LAVIDA

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 en su fundación, la cifra de 113 643 837 38 pesetas.

En este año de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.


DIRIGIRSE AL DIRECTOR EN EXTREMADURA

Don Estanislao Berben.—A. de Agüero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz; D. Miguel González, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Benigno Cervilla, con domicilio en Olivenza; don Francisco Arenal, con domicilio en Villanueva de la Serena, y D. Francisco Tobía vecino de Villafranca de los Barros.



BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad Anónima de Seguros sobre la Vida á Prima Fija

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

PRESIDENTE,

COMISION DIRECTIVA.

Excmo. Sr. D. Antonio Borell y Fotech. Sr. D. José Carreras y Xurriach.

Excmo. Sr. Conde de Serra y Sant Isidro, Marqués de Robat. Sr. D. José Gari y Cañas.

ADMINISTRADOR: Sr. D. Pablo Anvink.—SECRETARIO: Sr. D. Luis de Solor y Oalls.

GARANTIAS

Capital social..... Ptas. 15.000.000'00
Reservas generales..... 20.564.750'88

Formando un total de treinta y cinco millones quinientas cincuenta y cuatro mil setecientas cincuenta pesetas y sesenta y ocho céntimos.
Pagado á los as pcurados hasta 31 de Diciembre de 1905, pesetas 83.699.941'97.
Esta Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nuda propiedad.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social, Ancha, 64, Barcelona

Delegado é Inspector en Extremadura: DON CAVELANO YEDÓ, Montesinos, número 31.

LA ESMERALDA

Confitería de EUSEBIO

ARDID. 18, Plazuela de

la Soledad, 18. BADAJOZ

En este acreditado Establecimiento, hallarán sus numerosos clientes y amigos exquisitos dulces de todas clases y de fabricación pura y esmerada.

En fiambres, vinos de Rioja, Valdepeñas y Jerez, especialidad.

18 Plazuela de la Soledad, núm. 18

Colegio Pax-Augusta

A CARGO DE

Don Félix Gallego

SUCESOR DE

D. LEON POZAS Y POZAS

Gobernador, 23, Badajoz.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de primera enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso de Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

Academia preparatoria de 2.ª enseñanza

Carreras militares y de Facultad

bajo la dirección del capitán de infantería

D. Martín Echevarría Navarro

Alumnos preparados é ingresados: D. Juan Villalán, Academia de Caballería; D. Felipe Morariga, id. de infantería; D. Francisco Lena, id. de Infantería, de Ingenieros y de Administración Militar (1.º y 2.º ejercicio); D. Isaac Albarrán; idem de Infantería; D. Jorge Mateos, id. de Artillería (1.º y 2.º ejercicio); y D. Lorenzo Almarza, primer ejercicio de Ingeniero de Minas.

Para más detalles, pidanse Reglamentos al Director.—Se admiten internos.

Vasco Núñez, 29, principal.

BADAJOZ.

JOSE LOPEZ

Arias Montano, 8.-Badajoz

ALMACEN DE ARMAS

Expendeduría de explosivos de todas clases

Gran surtido en escopetas de las mejores marcas extranjeras y de la acreditadísima fábrica nacional marca JABALI, pistolas, revólvers, cuchillos para monte y armas de todas clases.

Municiones, tacos, máquinas de rebordar cartuchos y demás efectos para su carga, grasas, aceites y todo lo concerniente para limpiar y conservar las armas. **Inmenso surtido en efectos de caza**, patos y perdices artificiales, espejuelos para alondras, reclamos de todas clases, cananas, fendas para escopetas, morrales, polainas, vasos de cuero, cubiertos con estuches, frascos, vasos y fiambres de aluminio; el maravilloso frasco Thermos, para conservar el calor y frio por espacio de 30 á 40 horas. Buen surtido en artículos para viaje.

Guarnicionería moderna

Guarniciones inglesas, francesas, americanas, húngaras catalanas y caleseras. Monturas de todas clases. Especialidad en albardones jerezanos. Gran surtido en bocados, filetes, serretas, espuelas, estribos, fustas, mantas estriberas y para cuadra, borlajes, tanto en seda como en lana. Efectos para limpieza de caballos, coches y arneses.

Completo surtido en alforjas de cuero y zahones andaluces y todo lo concerniente al

Fábrica de baldosines hidráulicos, azulejos, cementos yesos y pizarra

DESPACHO CENTRAL:

Montesinos, núms 44 y 46